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Активно жить

не запрети
В Центре «Преодоление» инвалидов

учат снова чувствовать себя людьми
Если все инвалиды-колясочники

«выйдут» на улицу, наше общество бу-
дет в шоке. Мы просто не готовы осоз-
нать, как много среди нас людей, прико-

ванных к инвалидным коляскам. Между
тем в каждом доме, в каждом подъезде
есть «колясочники», для которых вся
жизнь проходит в четырех стенах. Труд-
но поверить, что для человека на коля-
ске движение может стать удовольстви-
ем, а не проблемой. Но именно этого до-

биваются в Центре активной реабилита-
ции инвалидов «Преодоление», который
появился в 1991 году в Москве.

- Я застрял в пробке на Лубянке, -

извинился за небольшое опоздание

директор Центра «Преодоление» Дми-
трий Сенюков. Казалось бы, что в

этом может быть особенного? Но, по

правде сказать, я удивилась. Ведь Дми-
, трий - инвалид, человек на коляске и

при всем том - спокойно водит маши-

ну, запросто передвигаясь по городу из

конца в конец!
- Раньше считалось, что у нас в стра-

не инвалидов нет вообще, - рассказы-

вает Дмитрий, расположившись за

столиком в уютном маленьком кафе.
- Я же никогда не чувствовал себя
«ущербным», был полностью свободен
и в общем-то неплохо жил. Однажды в
сауне гостиницы «Интурист» случайно
познакомился с такими же, как я, мо-
лодыми ребятами-шведами на коля-

сках. Это был 89-й год, и я помню, они

очень удивились, узнав, что я - рус-

ский. Мы проговорили всю ночь, ока-

залось, что ребята эти - из шведской
реабилитационной организации «Рек-
рютерингсгруппен», Они пригласили
меня на рождественские праздники в

Швецию, просто посмотреть, как они

там живут. Представьте себе: зима, ве-

чер, по улице гуляют люди, и среди

них «колясочники» - абсолютно ника-

кого различия! Увидев отношение здо-

рового общества к людям с ограничен-

ными физическими возможностями в

Швеции, мне показалось, что я живу в

каменном веке. Тогда я решил органи-

зовать у нас центр помощи людям на

колясках. А потом это дело стало де-

лом моей жизни.

Среди реабилитационных центров

«Преодоление», пожалуй, стоит не-

много особняком. Вообще в России
жить - значит преодолевать и, наобо-
рот, преодолевать - значит жить. Вся
реабилитационная программа «Прео-
доления» построена на личном приме-

ре. Медики спасают больному жизнь,

но, оказавшись в четырех стенах после

лечения, он медленно «умирает». Кому
на самом-то деле нужен человек на ко-

ляске? Только себе и тем, кто его по-
нимает. Чтобы вернуться к прежней
активной жизни, надо просто пове-

рить, что это возможно.

- Инвалидная коляска - всего лишь

средство передвижения, - говорит

Дмитрий. - Когда мы поняли, что ни

одна из отечественных моделей инва-

лидных колясок не соответствует на-

шим требованиям, мы разработали
коляски активного типа из титана,

алюминия, пластика. Такая коляска

весит от 7,5 до 10,5 кг, тогда как самая
легкая отечественная модель - 26.
Кроме того, на наших колясках можно

заниматься спортом, играть в баскет-
бол, бадминтон, большой и настоль-

ный теннис! Меняется само представ-

ление об инвалиде, но виртуозное вла-

дение коляской не самоцель. Главное
- снова почувствовать себя человеком.

Для этого и существует наша програм-

ма активной реабилитации. Лежа на

кровати, и здоровый человек в жизни

ничего не добьется, не говоря уже об
инвалиде. Мы стараемся задать план-

ку, показать, какие возможности есть

у «колясочников» - то, к чему можно и

нужно стремиться. Часть этой про-

граммы - специальные двухнедельные

сборы, на которых мы проводим тре-
нировки, чтобы человек мог приноро-

виться к активной коляске и всегда

ощущать себя в форме. Бывает, на

сборы приезжают полубомжи - запу-

щенные, опустившиеся люди. Но про-

ходит три дня, смотришь, а человек

побрился, надел чистую рубашечку,
познакомился с классной девахой,
«отрывается» с ней на дискотеке...

- На дискотеке?! - снова удивляюсь

я.

- Приходите, сами все увидите, - за-

веряет меня Дмитрий. - На наших сбо-
рах - потрясающая атмосфера. После
них человеку хочется кардинально из-

менить свою жизнь: поступить на уче-

бу, устроиться на работу, купить ма-

шину. В нашем обществе инвалидов

по-прежнему считают нетрудоспособ-
ными. Мы же живем полнокровной
жизнью, влюбляемся, женимся, ломая

больничную установку, что ты - глубо-
кий инвалид и тебе многое недоступ-

но.

Вообще сборы не ограничиваются
тренировками и дискотеками. Прово-
дятся учебные и лечебньге семинары.

Для консультаций приглашаются спе-

циалисты-андрологи. Для мужчины

на коляске создать и сохранить семью

- целая проблема. Впрочем, вполне

разрешимая, и пример тому - сам
Дмитрий Сенюков. Уже будучи инва-

лидом, он женился, и сейчас у него

двое детей.
- Чтобы тебя полюбили, надо само-

му быть интересным, хорошо выгля-

деть и свободно общаться, - открыва-
ет Дмитрий свой простой секрет. -Ка-
ждый человек хотел бы что-то пре-

одолеть в жизни. Вопрос, как к этому

подойти.
Даже к проблеме реабилитации

можно подойти с юмором, с энерги-

ей, по-деловому. Так считают в Цен-
тре «Преодоление». 8 декабря в

ГКЦЗ «Россия» пройдет День Прео-
доления - благотворительный кон-

церт под патронажем правительства

Москвы. В этот день соберутся и

люди на колясках, и те, кто помога-

ет им преодолеть недуг. Кстати го-

воря, акцию поддерживают не толь-

ко популярные артисты: Лариса До-
лина, Валерий Леонтьев, Юрий
Башмет, Иосиф Кобзон, Ирина По-
наровская, но и лидер движения «За
здоровую Россию» Элла Памфилова,
вице-премьер Валентина Матвиен-
ко. Информационная поддержка:

газеты «Комсомольская правда»,

«Вечерняя Москва», «Труд», «Рос-
сийская газета», радиостанции «Эхо
Москвы» и «Ностальжи». Информа-
ционный центр акции - агентство

«Паблисити PR». Спонсор - «Ходж-
ман консалтинг».


